

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3. Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración. En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia. 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes. Fuera de la capital: 9 reales idem. En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

SANTANDER 24 DE AGOSTO DE 1864.

Concluimos nuestro artículo editorial del lunes asentando, y así lo creemos sinceramente con profunda convicción, que serian grandes las ventajas que en pos de sí traería la prolongacion de la línea de ferro-carril por la costa de Asturias hasta su empalme por el Oeste con la de Lugo á Rivadeo, y por el Este con la del Pirineo á Santander, tocando en Santoña, ambas apreciadas como convenientes en los ante-proyectos de que nos vamos ocupando. Decíamos también, y no vacilaremos en repetirlo, que las dificultades materiales que presenta la costa distan mucho de ser insuperables; y hoy añadiremos que son en realidad fáciles de vencer, mucho más fáciles relativamente que las que presentan otras muchas líneas, proyectadas unas y ejecutadas ó en vias de ejecución otras.

Cualquiera que haya observado con alguna atención la forma en que se presentan las estribaciones de la gran cordillera de montañas que, ramificación importante del Pirineo, se estiende de Oriente á Poniente á todo lo largo de nuestras provincias del litoral cantábrico hasta el Océano atlántico, habrá advertido que toda esta costa se halla fuertemente deprimida, ofreciendo una notabilísima diferencia de elevación sobre el nivel del mar con las que tienen aquellas montañas que forman la divisoria con las provincias del interior. A todo lo largo de dicha costa, internándose más ó menos en algunos parajes, se encuentran estensos cuanto deliciosos valles, laderas de declive bastante suave, y terreno bastante abierto, para que no ofrezca graves inconvenientes un trazado que reúna todas las condiciones apetecibles para una obra de esta clase. Y tanto es así, y tan asequible se presenta llegar en este punto á una solución satisfactoria bajo el punto de vista científico y el mercantil, como que la industria privada y el interés individual, dejándolos obrar libremente, acometerían

esa obra, y de hecho lo han intentado ya, puesto que existe una solicitud de concesion de estudios respecto á la línea de que nos ocupamos en este momento.

Esta prolongacion es, pues, no solo aceptable sino conveniente, y será necesaria en un no lejano porvenir, según indica muy oportunamente la Junta consultiva del ramo, que es la autoridad más competente en la materia de que se trata. Por otra parte las razones estratégicas que ya hemos apuntado, y que esperamos ver más estensa y detalladamente tratadas por las especialidades del arte de la guerra, abonarán en sentir nuestro, la excelencia de ese pensamiento de prolongacion.

Esas mismas razones, unidas á otras del orden mercantil, nos han hecho pensar desde hace ya bastante tiempo en la conveniencia de otra línea que empalme con el ferro-carril de Isabel II, y que venga á poner en comunicacion directa los dos principales puertos del Mediterráneo y del Cantábrico, Barcelona y Santander. Esta línea transversal vendría á ser muy pronto la que resolviese satisfactoriamente la cuestion importantísima de comunicacion inter-oceánica, para establecer la cual está indicada naturalmente la gran cuenca del Ebro, que nace precisamente en el Sur de nuestra provincia y desagua en el Mediterráneo cerca de los Alfaques.

Persuadidos, como lo estamos íntimamente, de la inmensa trascendencia del establecimiento de esa comunicacion, promovimos y auxiliamos no hace mucho tiempo el pensamiento de solicitar, como se solicitó y obtuvo, una concesion de estudio para la línea que nos ocupa, que entonces se juzgó podría dirigirse desde Reinosa á Miranda, si bien, al practicarse los estudios preliminares, se fijó como punto de empalme más conveniente con el ferro-carril del Norte el de Cubo, cerca de Miranda de Ebro.

Aun cuando vemos que respecto á esta línea nada se dice en los ante-proyectos de

la comision y Junta facultativa, lo cual pudiera á primera vista traducirse por negativa tácita de la utilidad de esa via, nosotros seguiremos apoyándola siempre como de grandísimo interés general, y de todas suertes como utilísima para las relaciones comerciales de nuestro puerto con los del Mediterráneo. Ya cuando se solicitó la concesion de estudios espusimos algunas consideraciones sobre este punto; y como quiera que entendemos que la publicidad que se ha dado á los ante-proyectos del plan general de ferro-carriles significa y lleva implícitamente envuelta la idea de acoger las modificaciones razonables que se propongan, parécenos que esta es la razon oportuna de ventilar esa cuestion, y de gestionar activamente en favor de la inclusion de la línea de Reinosa á Miranda, ó sea á Cubo, que para lo esencial de nuestro propósito es equivalente.

Confesando desde luego nuestra incompetencia en asuntos de estrategia militar, nos atrevemos sin embargo á apuntar la idea de que, bajo ese punto de vista, el establecimiento de una via férrea de mar á mar siguiendo el curso del famoso Ebro desde su mismo nacimiento hasta su desembocadura en Amposta, cuyo largo trayecto hemos leído que militarmente se llama línea del Ebro, debe tener una gran importancia estratégicamente considerado; puesto que á su situacion interna respecto á la frontera del Pirineo se agrega la circunstancia de ser el Ebro el único rio que atraviesa casi de parte á parte toda la Península. Esta cuestion, empero, puede dilucidarse más ampliamente por los hombres de la ciencia especial con que ella se roza, y por nuestra parte suscribiremos á su autorizado dictámen.

Por lo que hace á otras consideraciones del orden mercantil y de materiales intereses, no vacilamos en afirmar que ese empalme que venimos apoyando desde que se inició el pensamiento de establecerle con el ferro-carril de Isabel II, esa comunica-

cion directa entre nuestro puerto y el de Barcelona vendría á ser el complemento de cuantas ventajas se van alcanzando á impulsos de las colosales obras emprendidas para facilitar y llevar al más alto grado el movimiento comercial en nuestro país.

Persuadidos de esto, no cesaremos de recomendar que no se abandone el proyecto concebido, y en parte planteado ya, puesto que hay estudios y planos verificados, con respecto á la via transversal de Reinosa á Miranda; que se procure remover los obstáculos que para la realizacion de ese gran pensamiento puedan surgir, ó hayan surgido; pues de seguro los resultados serán tan beneficiosos, que compensarán superabundantemente todos los sacrificios que se hagan en ese sentido.

Y tanto más fácil será llevar á buen término tan útil idea, cuanto que se ha adelantado ya mucho camino en el mero hecho de existir una formal concesion de estudio, y hallarse practicados sobre el terreno los trabajos preliminares y hasta formados los planos y presupuestos, si no estamos equivocados. Y siendo esto así, poco resta que hacer para que ese grandioso proyecto se convierta en realidad, y produzca los buenos resultados que auguramos para él desde los primeros momentos en que surgió y se comenzó á desarrollar.

Quisiéramos que, á lo menos, no se abandonara sin exámen y sin discusion; porque realmente sería lamentable renunciar á las lisonjeras esperanzas que hizo concebir, cuando se inauguró la idea de ese ferro-carril transversal, que tanto se presta á influir en el porvenir de nuestras relaciones con las provincias del Mediterráneo. Tómense, pues, en consideracion estas escitaciones por nuestra Diputacion y por la empresa del ferro-carril de Isabel Segunda, que son los que más pueden y deben hacer en este asunto.

Después de escritos nuestros anteriores

— 175 —

marse pagado por el horroroso asesinato de su amigo, para quedar rico, grande y reverenciado, necesitaba tener por esposa á la bella María Van de Werve. Sabía que esto no podía suceder sino mucho tiempo después; pero sin embargo, desde el mismo día del asesinato había comenzado á calcular y arreglar todas sus palabras y acciones de manera que infaliblemente tuviera que llegar un día en que él ocupase en el corazón de María el lugar de Gerónimo. Ya de antemano se había asegurado del consentimiento del padre de la joven. Para conseguir ese objeto, era para lo que fingía tan excesiva tristeza y derramaba lágrimas silenciosas fijando sus miradas sobre María como si los sufrimientos de la joven le despedazasen el corazón.

En este momento cogió la mano de María, que lloraba siempre, y le dijo:

—No tanto abatimiento, María; aun no se ha perdido toda esperanza. Esta noche ha pasado por mi espíritu una idea... una idea... Si esta inspiracion no me engaña, ha y todavía motivos para esperar la vuelta feliz de Gerónimo.

—Oh; ¡hablad, Simon! dijo María con una sonrisa llena de ansiedad. Decid, cuál es esa buena idea?

El señor Turchi bajó la cabeza con afectada vacilacion.

—Imposible, señorita, es un secreto que no me pertenece, murmuró.

—Me negáis ese consuelo? dijo la joven con

— 178 —

—Yo también. ¿Y qué queréis decir?

—Hace cerca de un mes que Gerónimo, cuando yo le interrogaba sobre la causa de su melancolía, me confió en términos vagos y oscuros que había perdido al juego una suma bastante considerable...

—¿Al juego? preguntó M. Van de Werve estupefacto.

—¿Gerónimo era jugador? exclamó Deodati con una indignacion contenida.

—Es costumbre en Anvers jugar, y las más de las veces jugar mucho, continuó Simon Turchi. Yo jamás he notado, sin embargo, que mi amigo Gerónimo tuviese la pasión del juego. Sea de esto lo que fuere, me fué imposible saber contra quién había perdido. No quiso tampoco decirme el importe de su pérdida. Su melancolía y su inquieta agitacion provenian de ese desgraciado acontecimiento. Temblaba de temor y de ansiedad en la certidumbre de que su tío descubriría en la caja y los libros de su casa de comercio la falta de una fuerte cantidad, sin justificacion alguna... Yo quise adelantarle el dinero que le faltaba, pero él lo rehusó absolutamente, porque la idea de engañar así á su tío le espantaba más aun que la cólera probable de éste.

Esta revelacion había herido de asombro y dolor al anciano Deodati. Nada podía lastimar al escrupuloso y pundonoroso hidalgo, como el pensamiento de que Gerónimo había sido bastante imprudente, bastante ligero y bastante ingrato, pa-

— 179 —

ra arriesgar al juego los fondos de su casa de comercio.

Temblando de emocion, dijo: —Decís que esa pérdida es considerable? ¿A cuánto se eleva?

—No lo sé, señor; quizás los libros de comercio puedan proporcionaros la explicacion de ese triste enigma.

Hubo un corto silencio. M. Van de Werve miraba fijamente al suelo; el señor Deodati se pasaba la mano por la frente y estaba sumergido en penosas reflexiones.

Turchi dejó que pasaran algunos instantes bajo la influencia de su revelacion, y entre tanto miraba con ojo inquisidor, ya al uno, ya al otro de sus interlocutores, para penetrar lo que pasaba en su alma. Después dijo á Deodati:

—No veis más que el lado malo del negocio, señor. Si este no tuviera un reverso feliz, mi boca hubiera guardado seguramente hasta el sepulcro el secreto que me había confiado un amigo. Todos hasta aquí temíamos, ¿qué digo? estábamos seguros de que el pobre Gerónimo había caído bajo el hierro de los asesinos, ¿no es cierto? ¿Sabéis lo que desde esta noche creo poder pensar?

Los dos ancianos le miraron con aire interrogatorio.

—Yo creo que Gerónimo, huyendo de la cólera de su tío, ha abandonado la ciudad y el país.

—¡Imposible! exclamó M. Van de Werve.

artículos acerca del ferro-carril de la costa, hemos visto lo que en apoyo de la misma idea dice nuestro apreciable colega *El Faro Asturiano*, cuyo ilustrado concurso y lisonjeras frases agradecemos en el alma. En su número del día 20, después de transcribir los párrafos de un artículo nuestro, en el cual escitábamos á la Diputación provincial á que gestionase activamente, á fin de conseguir que no quedara escluida en el plan general la importantísima línea de empalme con Asturias, concluye nuestro estimado colega dirigiendo á los hombres influyentes de su país la siguiente escitación, que á nuestra vez también apoyamos. Dice así:

«Nada tenemos que objetar á nuestro apreciable colega, antes bien eslamos conformes con todas sus observaciones y deseos. ¿Necesitaremos reiterarlos? ¿Será posible que nuestros prohombres permanezcan indiferentes á asuntos de tan vital interés para nuestra provincia, como son los ferro-carriles de Oviedo á Santander, por un lado, y á Rivadeo por el otro? Se nos resiste el creerlo.

Y no se nos diga que, teniendo entre manos el principal negocio, la cuestión magna del ferro-carril leonés-asturiano, conviene concentrar en ella toda nuestra influencia, para salir adelante con la empresa, y que por tanto, no debemos pensar en otros asuntos hasta que este esté asegurado.

Esta objeción es futilísima, puesto que son muy diferentes las personas cerca de quienes debemos ejercitar nuestra influencia para lograr un objeto, que para lograr el otro. Sobre el ferro-carril leonés-asturiano nada nos resta ya que solicitar del gobierno: sobre los ferro-carriles transversales, en el mundo oficial han de practicarse nuestras gestiones. En nada pueden, por tanto, embarazarse entre sí las dos cuestiones, ninguna influencia UTIL para la resolución de la primera podemos gastar en la segunda.»

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 22 tomamos las siguientes noticias:

—La entrevista de S. M. la Reina con la comisión que ha venido de Cataluña á buscar los medios de dominar la crisis fabril por que está pasando el Principado, no ha podido ser mas cordial y afectuosa. Correspondiendo á la especial invitación de S. M. los comisionados se presentaron en el palacio de San Ildefonso anteayer 20 á las cinco de la tarde.

S. M. manifestó á la comisión que se interesaba vivamente por la situación de Cataluña, de cuyo cariño y lealtad conservaba inalterables recuerdos, y á la que volverá siempre con gusto; que como

española, quería la prosperidad del trabajo nacional; que anhelaba oír de los labios de los comisionados cuál era la verdadera situación del Principado, y que éste como las demás provincias de España, podían contar siempre con su recomendación, para que el gobierno dicte las providencias necesarias á salvar la crisis por que hoy pasan las provincias catalanas.

El Sr. Ferrer, presidente de la comisión, satisfizo los deseos de S. M. en cuanto á informarla del estado del país y de los medios concertados y que aun pueden adoptarse para dominar los obstáculos que halla para su marcha la industria del Principado.

También tuvieron la honra de dirigir la palabra á S. M. otros de los comisionados, y en breve la conversacion se hizo general, resaltando en ella la bondad de la Reina y su vivo deseo de que progrese el trabajo nacional.

La conversacion de S. M. con los comisionados catalanes duró tres cuartos de hora, y aquellos salieron profundamente conmovidos por la afectuosa solicitud y el vivísimo interés con que S. M. les aseguró, al despedirse, que Cataluña podía contar con su Reina para todo cuanto pudiera contribuir á su bienestar y á la prosperidad de sus hijos.

Los comisionados han llegado hoy por la mañana á Madrid, procedentes de San Ildefonso, y esta noche salen todos ó casi todos para su país.

—Anoche han debido salir de Madrid para sus respectivos destinos el comandante D. Francisco de la Guardia y los tenientes del regimiento de Siboya señores Teresa y Alberico, defensores el primero del teniente Sr. Baena y los segundos de los sargentos Trillo y Rodríguez.

—El día 8 del corriente, á las tres de la tarde, M. Madiou, ministro residente de Haití, ha sido recibido en el palacio de San Ildefonso en audiencia particular por S. M. la Reina, en cuyas manos ha tenido el honor de poner cartas del presidente Geffrard.

CORREO DE PROVINCIAS.

VALLADOLID.—Se ha dado orden al jefe de la sucursal en Valladolid de la Casa-Banca, para que adquiera 158, 000 piés de terreno, en cuyo solar se construirán la esposicion permanente y varias casas, lo cual no podrá menos de redundar en beneficio de aquella población, que gracias al ferro-carril, tanta importancia adquiere cada día.

BARCELONA.—El incendio ocurrido en Orsaviña (Cataluña) en la montaña denominada Rocarosa, ha sido terrible. Segun el *Diario de Barcelona*, se estendió por mas de tres leguas, abrasando alcornoques por valor de muchas millares de duros. Son varios los propietarios perjudicados, habiendo quedado algunas familias completamente arruinadas con esta desgracia. Sospéchase que el incendio no ha sido casual, haciéndose conjeturas, bien que aventuradas, sobre los móviles que han podido producirle.

SEVILLA.—El día 12 del corriente se verificó en las tierras del cortijo de Gambogaz, y labradas por su propietario D. Ignacio Vazquez el ensayo

oficial y comparativo de máquinas segadoras en el cortijo de Gambogaz por la junta de agricultura, industria y comercio de la provincia de Sevilla. No bajaron de 300 personas las que acudieron á este acto, que fué autorizado por el señor secretario del gobierno de la provincia, por hallarse en Cádiz el señor gobernador, y se hallaron competentemente representadas la diputación provincial, la junta de agricultura, industria y comercio, y la prensa periódica.

Al efecto se pusieron en juego simultáneamente las segadoras de Burgess y Key, Mas-Cormich, Bausomes y Wood. La segadora Wood, que apareció por primera vez en el ensayo, segun el *Eco de la ganadería*, es una máquina seductora por la forma aérea de todas sus partes, por la ingeniosa combinación de su mecanismo y por la soltura de sus movimientos.

CÁDIZ.—Dice un periódico de Jerez que los estudios del ferro-carril de Sanlúcar, con las reformas exigidas por la junta consultiva, han sido ya con informe pasado á la aprobación del gobierno. El trazado parte de Sanlúcar á Jerez, con ramales á los pagos del Carrascal y Almocaden, bifurcando al Puerto de Santa María cerca del cortijo de Montaña, en cuya ciudad empalma con el ferro-carril de Sevilla á Cádiz, conforme á lo propuesto por la citada junta.

—El Sr. D. Juan González Peredo, del comercio de Cádiz, ha solicitado del señor ministro de Marina, autorización para establecer una empresa de buques de vapor para pescar en las costas de Africa, utilizando así, de la única manera posible, el derecho que concede el último tratado celebrado con Marruecos. De llevarse á cabo esta empresa, que en pocas horas trasportará el pescado fresco á los puntos de consumo, pues para ello cuenta con todos los elementos necesarios, la abundancia y baratura sustituirá inmediatamente á la escasez y carestía que hoy se experimenta. No dudamos, por tanto, que el señor Pareja, cuya administración se ha señalado muy singularmente con mejoras y medidas importantes en el ramo que tiene á su cargo, acogerá benévola el proyecto del Sr. Gonzalez Peredo.

CIUDAD-REAL.—El 19 quedó abierto al servicio público el trozo del ferro-carril comprendido entre Ciudad-Real y Puerto-Llano.

CORREO ESTRANJERO.

ESTADOS-UNIDOS.—Un periódico confederado, el *Index*, predice la conclusion de un armisticio en los Estados-Unidos para antes de tres meses, á menos que los confederados no sufran en este tiempo un gran desastre. Dicho diario dice que la Convención democrática debe reunirse el 29 de agosto en Chicago, y escojerá probablemente un candidato á la presidencia favorable á la paz. El órgano confederado basa sus predicciones únicamente en el cambio que acaban de sufrir los sentimientos de las poblaciones del Norte.

FRANCIA.—La ascension que hicieron en un globo Eugenio Godard y Gabriel Yon el día 15 en Paris, con motivo de la fiesta nacional, fué muy feliz. En seis horas y cincuenta y nueve minutos

recorrieron unas noventa y cuatro leguas.

HAITI.—Las últimas noticias que hemos recibido de Haití, alcanzan hasta el 25 de julio finado. Los autores y cómplices de la conspiracion Longuefosse han sido juzgados por la Corte marcial, que tenía sesion en Cabo Haitiano.

Han resultado cinco condenaciones á la pena capital, y cuatro de los condenados han sufrido los rigores de la ley, entre otros el general Longuefosse.

A fin de sustraer los condenados á la suerte que les estaba reservada, algunos oficiales han suscitado, en la misma ciudad de Cabo Haitiano, el 9 de julio próximo pasado, un movimiento, que ha fracasado ante la actitud, llena de calma y de fidelidad al gobierno, de la Guardia nacional y de las tropas de la guarnicion.

Los perturbadores, que tenían algunos cómplices entre las oficiales y soldados del cuarto regimiento de artillería, acuartelado en Cabo Haitiano, habian intentado asesinar al general Philippeaux, secretario de Estado de Guerra, delegado del gobierno en el Norte de Haití. Este general recibió una herida ligera en la cabeza. El orden ha sido sostenido y restablecida la calma.

El coronel A. Chance, comandante del cuarto regimiento de artillería; S. Salmave, jefe de los carabinieri; de á caballo de la guardia del presidente de Haití, y Pablo Isidor, capitán del cuarto regimiento de artillería, autores del movimiento referido, han huido de Cabo Haitiano y han sido declarados traidores á la patria y puestos fuera de la ley.

Casi al mismo tiempo el secretario de Estado del Interior, habiendo sabido que el Sr. Bono, uno de los jefes de la sublevacion dominicana, se hallaba en Puerto-Príncipe, capital de Haití, le hizo notificar que dejase dentro de veinticuatro horas el territorio haitiano.

El 19 de julio finado, el presidente de Haití abrió la sesion legislativa. Junto á los secretarios de Estado, que acompañaban al presidente Geffrard en esta solemnidad, se encontraban los encargados de Negocios de Francia y España.

IRLANDA.—Todos los periódicos ingleses están conformes en considerar como de la mayor gravedad los desórdenes que han estallado en Belfast, pues atestiguan un rencor profundo entre los protestantes y los católicos irlandeses, influyendo también no poco en la contienda las diversas ideas políticas que defienden. Esta animosidad que divide en dos grandes campos el pueblo irlandés, puede ser origen de graves disgustos. En efecto, por el correo de hoy recibimos noticias en confirmacion de las que adelantó el telégrafo, que dicen haber estallado en distintas poblaciones de Irlanda desórdenes parecidos á los de Belfast. En Dundalk los católicos habian quemado en efígie al rey Guillermo, en represalias de haber hecho lo mismo los protestantes de Belfast con el ilustre O'Connell. La multitud se esparció en seguida por las calles rompiendo los cristales de las casas de los protestantes. En Belfast los motines se reprodujeron el 18, habiendo hecho fuego los católicos sobre las personas que acompañaban el féretro de un protestante muerto al principio de la semana.

—¿Imposible? repitió Turchi. Ya hubiera partido mucho antes si yo no lo hubiera arreglado todo de manera á hacerle esperar el perdón de su tío. El día mismo de vuestra llegada, cuando Gerónimo corrió conmigo al arsenal, á la orilla del Escalda, me suplicaba que buscara un barco inglés que estuviese pronto á partir el mismo día ó el siguiente, y que le tomase secretamente un billete de pasajero. Bien comprendereis que yo combatí con todas mis fuerzas ese insensato proyecto, y que no le dejé hasta que me hubo prometido no pensar mas en él.

—¿Pero podía renunciar tan ligeramente al amor de mi hija? murmuró M. Van de Werve. ¿Su amor hacia ella no era, pues, otra cosa que la hipocresía? No, no, nada puede hacerme creer esto.

—Su amor no era fingido, respondió Turchi; al contrario, tal vez ese sentimiento fué el que trastornó su razon. Se creía cierto de que el descubrimiento de su pérdida en el juego, destruiría para siempre su esperanza de obtener la mano de María. ¡Pobre amigo! ¡El habia huido de la suerte que le amenazaba para no ser testigo del pesar de su querido tío!

Después de un instante del mas profundo silencio, Simon Turchi dijo con afectada sorpresa:

—¿Pero qué abatidos estáis los dos!... Debíais regocijaros mas bien de mi revelacion. ¿No es mejor poder pensar que Gerónimo, aunque culpable de un error, vive todavía, que estar reducido á

al deseo de su padre y salió con lento paso de la sala.

—Y bien, dijo M. Van de Werve, ¿cuál es ese secreto que queréis participarnos?

—Estoy en un gran embarazo, respondió Turchi, moviendo la cabeza con aire de duda; mi intencion era hablar de este asunto al señor Deodati solamente; quizás me haré culpable de indiscrecion revelándoos tambien, M. Van de Werve, un secreto que en otras circunstancias al menos...

—No, no, por amor de Dios, abandonad rodeos superfluos, exclamó el señor Deodati, sobreescitado por la impaciencia. ¿Por qué M. Van de Werve no puede saber lo que á juicio vuestro, nos ponga tal vez sobre las huellas de mi pobre sobrino?

—Pues bien, me veo obligado á ello! dijo Turchi suspirando. Aproximad ambos y escuchadme.

En cuanto Deodati y M. Van de Werve hubieron acercado sus sillas, Simon dijo con voz contenida, como si temiese que alguna otra persona pudiera oírle:

—¿No habeis notado, M. Van de Werve, que de algun tiempo atrás Gerónimo estaba inquieto y agitado; que en medio de las mas alegres conversaciones su espíritu parecia muchas veces ausente; en una palabra, que una estraña preocupacion parecia perseguirle?

—Sí, ciertamente, lo he notado, respondió M. Van de Werve.

—¿Y vos, señor Deodati?

desesperacion.

—Vamos, Simon, sed complaciente, dijo M. Van de Werve. ¿A qué ponernos á egres y despertar nuestra curiosidad para entristecernos en seguida con vuestro silencio? No citeis nombres, pero dejadnos al menos entrever hasta qué punto podemos esperar.

Simon Turchi se encogió de hombros.

—¡Ah! señor! dijo el anciano Deodati con acento de queja, eso no es generoso de parte vuestra. Ahora poco, antes de la Bolsa, ibais á confiarme el secreto, y yo lo sabria ya si algunos nombres, pero no hubieran venido á interrumpir nuestra conversacion. Decidme, pues.

Simon dirigió una mirada oblicua hacia la jóven, como queriendo indicar que su presencia le impedía satisfacer el deseo expresado por los dos ancianos.

—María, te lo suplico, vete con tu dueña; dijo M. Van de Werve. Estas emociones te agitan demasiado y te harán caer enferma; si sé algo que sea de interés para ti iré á comunicártelo al momento, hija mia.

La jóven se levantó silenciosamente arrojando sobre Turchi una mirada de melancólica queja.

—No me acuseis, María, dijo este con voz suplicante, me desconsuela profundamente haberos de entristecer; pero estad segura de que lo que hago es por afecto hacia Gerónimo y hacia vos.

Sin responder á esta escusa, la jóven obedeció

DINAMARCA.—Un periódico de Copenhague dice que los habitantes de Møgel-Tøndern, uno de los territorios jutlandeses cedidos al Schleswig, han nombrado una comisión para que venga á París á pedir al emperador Napoleón que mantenga el principio de las nacionalidades en el Schleswig.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

París 21 de Agosto.—El rey de Prusia llegó ayer á Viena. Este viaje anunciado hace muchos días, se considera como un gran acontecimiento en los círculos políticos de Austria y Prusia. De las entrevistas en el castillo de Schönbrunn se dice debían resultar importantes decisiones que anudarán para siempre la alianza entre estas dos potencias, que acelerarán la solución de las cuestiones suscitadas por el conflicto danés y devolverán, en fin, á la Alemania la tranquilidad que ha perdido.

Es mucho esperar de una entrevista de soberanos: es hacer barato de las dificultades que puedan existir eternamente entre dos gobiernos, unas veces amigos, otras rivales. Los mismos que al parecer olvidan estas dificultades, las hacen traición en las consideraciones que hacen sobre la avencencia del rey Guillermo y el emperador Francisco José. Unos dicen que la política prusiana, liberal algunas veces, procura hacerse reaccionaria y asimilarse á la de Austria; otros, al contrario, pretenden que la alianza de los dos gobiernos tiene por objeto la difusión de las ideas liberales en Alemania, lo que prueba hasta la evidencia que uno de los dos gabinetes tendrá que ceder al otro, y esto es muy dudoso; sin contar que la diferencia de intereses entre Berlín y Viena es mayor aun que la que existe en sus opiniones.

Para uno de nuestros corresponsales prusianos, el rey Guillermo no debe decidir sino en lo concerniente á la constitución del gobierno provisional de los ducados: para otro, el emperador Francisco José no llamará la atención de su aliado mas que sobre la cuestión comercial, la cual para el Austria es la cuestión principal, según el *Ost-Deutsche Post*, el cual podrá tener la razón de su parte.

—El *Memorial Diplomático* asegura que el gobierno francés ha recibido esta semana un despacho del de Prusia en el que le comunica oficialmente la terminación del tratado de paz en Viena, al mismo tiempo que le da las gracias por la política leal que ha observado durante el curso de los negocios de Dinamarca.

—El rey D. Francisco de Asis saldrá esta tarde de París, y para el 26 de agosto se anuncia la llegada del príncipe Humbert, hijo del rey Víctor Manuel. Algunos corresponsales afirman que el presunto heredero de la corona de Italia no se detendrá en París y continuará su marcha á Londres, y á su regreso es cuando residirá algún tiempo en nuestra capital, para ir desde aquí al campo de Chalons.

—Escriben de Londres que el viaje á Copenhague del príncipe y la princesa de Gales, se ha fijado definitivamente para el 2 de setiembre y que toma cuerpo la noticia de la visita que estos augustos personajes piensan hacer á la corte de las Tullerías.

—Cartas de Atenas del 9 del corriente, nos dicen que Inglaterra está á punto de perder una parte del terreno que habia ganado por consecuencia de la cesion de las Islas Jónicas. En la pública opinion se nota cierto descontento de resultados de la oposicion que ha encontrado en el gabinete británico la eleccion del embajador que el helénico se proponia enviar á Constantinopla.

Este rumor, acreditado con mas ó menos fundamento en el público, ha causado en él una impresion desagradable, y se dice muy alto que si la Inglaterra desea conservar su influencia, no debe perder nunca de vista que el pueblo griego ahora mas que nunca quiere dar principio á la obra de su independencia.

—Con motivo de la última revista en el campo de Marte á la guardia nacional y tropas del primer cuerpo del ejército, se les ha dirigido la siguiente orden del día:

«S. M. el rey de España se ha dignado manifestar al mariscal comandante del primer cuerpo del ejército, cuán satisfecho ha quedado del brillante estado y actitud en que se han presentado en la revista la guardia nacional y del ejército. S. M. ha tenido á bien repetir varias veces lo muy contento que se hallaba de la acogida que se le habia hecho. El mariscal es tanto mas dichoso el dar á conocer á la guardia nacional y tropas del ejército este augusto testimonio de satisfaccion, cuanto que el emperador ha tenido á bien secundarlo.

S. M. imperial le ha encargado además de dar muy particularmente las gracias á la guardia nacional por la solicitud con que ha acudido al llamamiento que le ha sido hecho, y felicitarla por el excelente espíritu de que se ha manifestado animada.

El mariscal por su parte se complace en manifestar su gratitud á los Sres. oficiales generales y jefes de los cuerpos, por el orden que ha presidido en todos los movimientos y notable precision del desfile: á su celo é inteligencia, el satisfactorio resultado de esta magnífica revista. Cuartel general de París 20 de Agosto del 1864.—El mariscal comandante del primer cuerpo del ejército.—Magnan.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 20.—Al baile dado anoche asistieron 400 personas próximamente. La lluvia impidió que luciese la iluminacion y que el paseo por el parque se efectuase. La emperatriz vestia de blanco, con profusion de diamantes y perlas. Los emperadores y el rey se retiraron temprano. A las once se sirvió un espléndido buffet. Muchas personas están invitadas para la cena, que tendrá lugar esta noche en la galería de los espejos del palacio de Versailles. Los fuegos artificiales que han de quemarse en los jardines prometen ser magníficos.

Segun noticias de Méjico, diez ciudades del Norte han hecho su sumision al emperador. Este ha nombrado á D. Fernando Rome ministro de Negocios extranjeros y gran limosnero al obispo de Tamaulipas. El aniversario del nacimiento del emperador se ha celebrado con grande entusiasmo.

Londres 20.—Se han reproducido los disturbios en Belfast y ocurrido muchas desgracias. Los alborotadores han hecho fuego contra la policia.

Nueva-York (sin fecha).—El general Grant ha vuelto á Petersburgo, despues de visitar á Washington, Maryland y Alto Potomac.

Los confederados atacaron á los federales delante de Petersburgo, siendo rechazados.

Anúnciase que ha sido aceptada la dimision del ministro de la Guerra federal, Stanton.

Los federales han recuperado á Hagerstovn.

El objeto de la invasion de los confederados en el Maryland fué amparar los refuerzos enviados á Mobilla.

París 21.—La fiesta que anoche tuvo lugar en Versailles fué magnífica. A las nueve empezó la funcion teatral. Asistieron á ella el emperador, que vestia de general de division; la emperatriz de de blanco, y el rey de España de capitán general; los altos dignatarios de Palacio, el cuerpo diplomático y muchos españoles notables.

A 1.150 se elevaba el número de espectadores. La representacion, que agració extraordinariamente al público, se compuso de coros y bailables.

A las once terminó esta funcion, empezando la iluminacion en los jardines, la cual escedió á toda ponderacion. Miles de flores preciosas se veian por todas partes; pendientes de los árboles habia infinitas luces de gas, de bengala y eléctricas, que reflejando sobre las fuentes, iluminaban el parque fantásticamente.

Los fuegos artificiales, bellísimos, empezaron representando las armas españolas. El emperador presenció la iluminacion desde el balcon de Palacio; el rey de España y la emperatriz desde la escalera del parque, rodeados de un gentío inmenso que no cesaba de aclamarles. Las músicas tocaron aires españoles. Asistieron á esta fiesta mas de 200,000 personas. Termina la que fué, tuvo lugar la cena en el salon de los Espejos, que estaba iluminado por gran número de arañas de cristal con millares de luces. La funcion terminó cerca del amanecer.

Copenhague 20.—Austria y Prusia han decidido continuar ocupando el Holstein.

Marsella 21.—En la Argelia continúa la insurreccion. En la provincia de Orán los sublevados, capitaneados por Mohamed han entrado á sangre y fuego en Saghecedo.

Viena 21.—El rey de Prusia ha llegado á esta capital. El emperador salió á recibirle en la estacion, acompañándole á palacio entre las aclamaciones de la multitud.

Londres 21.—Han cesado los desórdenes en Belfast.

Turin 21.—Algunos periódicos autorizados se ocupan del rumor que circula hace días relativo á los proyectos de un casamiento entre el príncipe Humberto y la princesa Anna Murat.

La realizacion de este proyecto seria acogida con satisfaccion, porque se cree que seria un medio para destruir en Nápoles los partidarios del restablecimiento de una dinastía Muratista.

París 22 (por la mañana).—New-York 11.—Circula con mucha insistencia la noticia de que el general en Mac-Clellan será nombrado general en jefe de las tropas encargadas de defender ó proteger á Washington.

Los amigos del mismo general Mac-Clellan multiplican los meetings con el objeto de asegurar su eleccion para la presidencia de la república.

Crece por momentos el número de los partidarios de la paz.

Ha ocurrido en Mimobille un combate naval

entre la escuadra del almirante Farragut y varios buques blindados confederados. Se ignora el resultado de este combate, cuyo éxito se cree dudoso.

El general Sherman ha sido derrotado en la parte del Este.

El presidente Jefferson Davis se ocupa activamente de reunir los medios oportunos para salvar Atlanta y de enviar numerosos refuerzos á Petersburg.

En este último punto se mantiene el *statu quo*.

Burdeos 22.—S. M. el rey de España llegó á esta ciudad con toda felicidad á las cuatro de la mañana, y á las cinco ha continuado su viaje para Bayona.

GACETILLAS.

Artista decente.—El sublime tenore Mongini, que ha estado cantando últimamente en el teatro Rosini de Madrid, en el momento de salir de dicha capital ha remitido los siguientes versos de despedida al Sr. Goizueta, autor de las revistas musicales que ha publicado últimamente *La Epoca*:

A don José María de Goizueta.
Se te conocí en un soneto solo
Quanta sia d'un poeta la bravura,
Anch'io conobbi immensamente á volo.
Che d'asino ti mertí la montura
Per l'articol di fondo originale
Ch'hai missó per piccarmi sul giornale.

P. MONGINI.
Lo cual quiere decir, traducido al vuelo y á la buena de Dios, estas pequeñeces:

«Si tú conoces en un solo soneto toda la bravura de un poeta, tambien yo conocí al vuelo que merecés la albarda de un asno por el artículo que has publicado en tu periódico con intencion de hacerme daño.»

Entretanto el delito del Sr. Goizueta consiste en haber aconsejado al Sr. Mongini que se abstuviese de cantar óperas escritas para tenores de fuerza, porque siendo él tenor de medio carácter, no podría ejecutar aquellas con la perfeccion que que debe cantar un artista de tan buena reputacion como la suya.

Aunque no de artistas de la talla de Mongini, nosotros podriamos citar al Sr. Goizueta muchos ejemplos de soberbia, de groseria y de ingratitud mas gordos que el de que nos estamos ocupando; los cuales ejemplos, mas el de Mongini, no nos extrañan lo mas mínimo desde que vemos la moda enseñoreada del criterio público, haciéndole aclamar y coronar artistas-volátiles, artistas-toreros, artistas-bailarines y artistas-museñores, y pagar sumas enormes por un salto mortal, por un *vola-pié*, por una cabriola y por un gorgorito, al paso que ajusta y regatea un céntimo á Matilde Diez y á Julian Romea. El que por un privilegio de la naturaleza se encuentra hoy con una garganta sonora y flexible, adnque en su cabeza no sea l'bergue una chispa de talento, ya tasa su *gémio* en fabulosas cantidades, y encuentra quien se las dé, y quien le admire y le coloque entre los inmortales. El orgullo, la soberbia de estos atortunados artistas, tiene una disculpa en la misma debilidad del público ofendido. El hombre á quien se hace creer con distinciones que se niegan á verdaderos talentos en otras esferas, que es un prodigio, no puede sufrir con paciencia que un escritor le censure una sola vez; y no lo sufre precisamente porque carece de talento que le permita conocer su escaso valor real.

Sea el público mas justo al distribuir sus favores, no tribute á la voz del primer cantante que llega, á las pantorrillas de una bailarina hermosa, los honores que merece el *gémio* verdadero de artistas legítimos como Ana Lagrange, Matilde Diez, Julian Romea, Jorge Ronconi y otros pocos, y verá cómo no se cometen desafueros como el de Mongini, hijos solamente de una falsa idea de sí mismo, de una mala educación y de una carencia completa de talento. El arte es el decoro, la compostura, la belleza: el señor Mongini, pues, que paga con tan insigné groseria los inmerecidos aplausos que se le han tributado, poseerá la habilidad de cantar algunas óperas, pero no puede ser artista en el sentido decente de la palabra.

Novilladas.—Para las que han de tener lugar en esta plaza los dias 11 y 18 de Setiembre, vendrá el espada *Abusolo* con su correspondiente cuadrilla, compuesta de cuatro *banderilleros* y tres *rejoneadores*. En cada tarde se lidiarán cuatro novillos de Fuentes de Ropel, llamados del *pinganillo*. Dos de ellos saldrán embolados, y dos de rejonados merecerán la honra de ser capeados, *banderilleados*, y sobre todo, muertos como corresponde al timbre de sus mayores, con estoque.

Nada de pegadores, y de ello nos alegramos mucho. De las barbaridades las menos.

Suma y sigue.—Tú que no quieres caldo, toma taza y media, suele decirse vulgarmente; pero sin ser vulgo ni mucho menos pensarlo, eso vie-

nen á decirnos los encargados de la policia urbana en esta capital, en respuesta á nuestras quejas cotidianas. Veinte y cinco veces seguidas, sobre poco mas ó menos, hemos preguntado si las plazas y calles de una ciudad de 32,000 habitantes deben ó no servir para talleres de sierra, y otras tantas veces nos hemos quedado sin respuesta. Pero decimos mal; la respuesta es la consabida de la taza y media; es decir, que si antes nos lamentábamos, por ejemplo, de que se consistiera establecer una sierra en la plaza de las Escuelas, hoy hay dos ó tres, con el aditamento de que una montaña de arena y cal y un bosque entero de pino tienen interceptado el paso, y casi la puerta de nuestra redaccion. Damos las mas espresivas gracias por la atencion, y que Dios se lo premie, á quien nos hace tamaño favor.

Mlle Benita Anguinet.—Esta celebre presidiadora, que tantas simpatias se ha conquistado en Madrid y en cuantas ciudades se ha presentado, dará su primera representacion en nuestro teatro el viernes próximo, y sucesivamente alternará con la compañía de ópera, que dará principio á sus tareas mañana jueves. Nosotros que hemos presenciado algunos de los merecidos triunfos obtenidos por la celebre artista, no dudamos que la esperen aquí nuevas ovaciones.

Cantares.

Fui, madre, á la romería,
y un romero me dió un ramo;
las flores de mi romero,
madre, se van ya secando.

Yo quiero al romero, madre,
y aunque están sus flores místicas,
por él crecen en mi alma
flores que no mueren nunca.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Duero, de 204 ts., cap. D. J. Tapia, de Liverpool con 100 bultos hojalata á los Sres. Gessles Lubber y Compañía: 8 id. quincalla á los señores Huerta Redonnet y Compañía: 7 id. id. á los Sres. Huerta y Cabrero: 24 id. palas á los señores Pascual y Casado: 16 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla: 1 id. id. á D. J. Gradit: 1 id. quincalla á don G. Pujol: 6 id. tocino á D. R. A. Nuñez: 4 id. id. á D. A. Barrola: 1 id. plumas á la señora Viuda de Wunsch: 1 id. alfombras á los Sres. Gallo Hermanos: 1 id. tejidos á los Sres. Larrauri Hermanos y Paz: 2 id. id. á los Sres. Molis y Gonzalez: 1 id. id. á D. F. Erasun: 5 id. quincalla á los Sres. Larrinaga y Compañía: 80 id. flejes hierro y 2,730 duelas á D. P. J. Regatillo: 2 cajas acero á don J. Colongues. Resto de carga para Barcelona y escalas.

Goleta noruega Vidar, de 70 ts., cap. Mr. Christensen, de Hermandad con maderas.

Goleta francesa Henrense, de 76 ts., cap. Mr. Advise, de Dunkerque con 389 rails para los señores Perez y García.

Patache S. Francisco y Animas, de 28 ts., cap. D. A. Antelo, de Gijon con carbon de piedra á la orden.

Bergantin-goleta Consuelo, de 69 ts., cap. D. J. Esmoris, de Bergen con 2,325 quintales bacalao á los Sres. Casuso y Almiñaque.

Goleta inglesa Irene, de 107 ts., cap. Mr. Ali-sop, de Ambores con material para el ferro-carril de Isabel II.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. J. A. Rentería, para Bilbao con 30 cajas azúcar y otros efectos.

Vapor Non-plus-ultra, de 220 ts., cap. D. M. Leal, para Barcelona y escalas con 1,018 sacos harina y otros efectos.

Bergantin-goleta Pepilla, de 204 ts., cap. D. S. Bandrich, para la Habana con 1,730 barriles mayores y 800 sacos harina.

Lanchon María Josefa, de 14 ts., cap. D. E. Valle, para S. Vicente con azúcar y otros efectos.

Lanchon Concepcion, de 13 ts., cap. D. M. Zabala, para Zumaya con tablas.

Goleta Anastasio, de 48 ts., cap. D. J. Cruz Aguirre, para Bilbao con sebo y otros efectos y resto de carga del Havre.

Bergantin-goleta Petra, de 94 ts., cap. D. J. A. de Ugarte, para Puerto-Rico con 965 barriles mayores y 250 sacos harina.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 60 div. á la aceptación 49-80 y á 60 div. 49-83.

Medina del Campo á 8 div. 3/8 daño.

Sevilla á 8 div. 1/4 beneficio.

Valladolid á 15 div. 3/8 daño, al 28 y 30 del corriente par.

Descuento de pagarés á largo 7 por 100 anual.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 20 de Agosto de 1864.

VIA ASCENDENTE.

DISTANCIAS.	PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5.	
	De San-tander.	Entre las esta-ciones.	Clases.	Estaciones.	Correo.	Espresso.	Correo.	Espresso.	Misto.	Espresso.	Misto.
7 896	7 896		1.ª	Santander.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	T.
10 412	2 516		2.ª	Roó.	8 25	8 10	2 50	2 51	6 12	6 14	6 14
19 956	9 544		3.ª	Guarnizo.	8 35	8 37	2 56	2 56	6 18	6 20	6 20
27 564	7 608			Renedo.	8 57	9 07	3 10	3 16	6 40	6 46	6 46
34 247	6 683			Torrelavega.	9 28	9 31	3 30	3 33	7 08	7 10	7 10
39 167	4 920			Las Caldas.	9 43	9 48	3 44	3 48	7 20	7 22	7 22
46 988	7 821			Los Corrales.	9 59	10 09	3 55	3 59	7 32	7 38	7 38
49 699	2 711			Las Fraguas.	10 28	10 30	4 13	4 15	7 53	7 55	7 55
52 438	2 739			Santa Cruz.	10 40	10 42	4 21	4 21	8 04	8 06	8 06
55 231	2 793			Portolin.	10 54	10 56	4 27	4 27	8 15	8 17	8 17
				Bárcena.	11 10		4 33		8 26		

VIA DESCENDENTE

DISTANCIAS.	PRECIOS.			PRIMERA SECCION.		Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º 6.		
	De Alar.	Entre las esta-ciones.	Clases.	Estaciones.	Espresso.	Correo.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
9 615	9 615		1.ª	Alar.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
10 508	8 893		2.ª	Mave.	3 35	3 35	10 50	10 51				
23 210	4 702		3.ª	Aguilar.	3 43	3 47	11 08	11 10				
30 794	7 584			Quintanilla.	3 53	3 59	11 19	11 25				
39 610	8 816			Mataporquera.	4 08	4 08	12 00	11 41				
50 019	10 409			Pozazal.	4 20	4 22	12 05	12 08				
				Reinosa.	4 40		12 30					

En el nombre de la humanidad, comunicad esta instruccion, porque de hacerlo resultarán bienes inmensos.—DOCTOR KOOKE.

GRANA DE MOSTAZA BLANCA DE SALUD (de HOLANDA), de DIDIER.



37 AÑOS de un feliz éxito, siempre creciente, atestiguan las maravillosas virtudes medicas de la grana de mostaza blanca (de Holanda) de Didier. Mas de 200,000 curaciones, auténticamente acreditadas, justifican plenamente la popularidad universal de este incomparable medicamento, que el célebre doctor KOOKE llamaba con tan justo título un REMEDIO BENDITO, UN MAGNIFICO PRESENTE DEL CIELO.—Ningun tratamiento es mas seguro, mas eficaz, mas sencillo, de tres á cuatro kilogramos bastan para curar radicalmente las gastritis, las gastralgias, las dispepsias, las enfermedades del higado, las disenterias, las diarreas, los insomnos, las enfermedades del higado, las hemorroides, los reumatismos, las erupciones, los colores pálidos, la gota, los empujes, los estreñimientos habituales pertinaces, el asma, los catarros, la hipocordria, la ventosidad, las glarrias, los mutes ocasionados por el cambio de edad ó la pubertad; todos los vicios morbosos de la sangre y de los humores, etc. etc., afecciones contra las cuales se prescribe y recomienda diariamente la grana de mostaza, por las notabilidades medicas mas eminentes.

Opiniones de los señores TROUSSEAU y PIDOUX, profesores de la escuela de medicina de París. En su sabio tratado de terapéutica y materia médica, los señores TROUSSEAU y PIDOUX, profesores de la escuela de medicina de París, se expresan en los términos siguientes: Experimentos personales, no nos permitieron dudar de que la acción purgativa de la Grana de Mostaza blanca es muy poderosa; varias enfermedades cutáneas, algunos reumatismos crónicos, que no habian podido corregirse con nada, han sido curados por medio de su empleo, los purgantes drásticos, aunque estmulan mas vivamente los intestinos, no curan con tanta seguridad los empujes ni los reumatismos. Llamamos la atencion de los prácticos sobre este medio poco conocido, y á causa de esto demasiado poco apreciado. (A este llamamiento ha acudido la mayor parte de los médicos, que prescriben ahora la Grana de Mostaza blanca, ó la administran por sí mismos.)

Señor DIDIER, París.

Manifiesté á V. en mi última carta, que habia empleado con un éxito extraordinario los 30 kilogramos de Grana de mostaza blanca (de Holanda) que V. tuvo la bondad de poner gratuitamente á mi disposicion. Permítame V. que le señale nuevamente tres casos de curaciones desesperadas: el primero, de un sujeto dartooso, que con justa razon podia considerarse como incurable; cuyo estado habia resistido hasta entonces á todos los tratamientos acostumbrados; el segundo, atormentado hacia muchos años de una afeccion crónica de estómago (Gastralgia), ha sido radicalmente curado con el empleo de 6 kilogramos de mostaza; el tercero, que sufría de una enfermedad inveterada del higado, con complicaciones rebeldes, ha experimentado tal mejoría en su estado, que, desde ahora, despues de haber usado por dos meses la grana, le considero en via de una curacion infalible.

No ignoro que la grana de mostaza no goza de todas sus virtudes sino cuando es pura, fresca y está perfectamente mondada; pero averiada, impura, ó vieja, se hace inerte, y puede hasta convertirse en dañina cuando está en fermentacion.

Espero de la benevolencia de V. me remita algunos kilogramos mas de su incomparable remedio popular, llamado por el Dr KOOKE y por el Sr. TURNER, con tan justa razon, UN REMEDIO BENDITO, UN MAGNIFICO PRESENTE DEL CIELO.

Dígnese aceptar, con mis sinceras gracias, la seguridad de mi mas distinguida consideracion. Septiembre, 25 de 1863. GROGNAT, Dr. en medicina de la Facultad de París.

Opinion del Sr. Doctor TOUTAIN, de la Facultad de París.

El Sr. Doctor Toutain nos refiere, en el *Moniteur des Hôpitaux*, que hacia siete ú ocho años que estaba todavia prevenido en extremo contra la Grana de mostaza blanca; la imponente autoridad de los Sres. Profesores Trousseau y Pidoux no habia podido triunfar de sus desconfianzas. Fue entonces cuando oyó referir al Dr. Cullerier, médico del hospital de Loursine, en una de sus conferencias clínicas, la historia de una larga y pertinaz enfermedad que habia resistido á una multitud de tratamientos energicos, y la cual cedió prontamente á la Grana de mostaza. Semblante referencia en boca de un hombre como ese, impresionó vivamente al Dr. Toutain, que desde luego se prometió hacer próximamente uso de su propia experiencia para esclarecer sus dudas.

No tardó en presentarse una ocasion favorable: un enfermo era atormentado por dolores articulares, y habíase estenuado por flujos hemorroidales, en un estado muy próximo al marasmo; los tratamientos mas energicos y variados no habian hecho otra cosa que aumentar su estenuacion, sin aliviar en nada sus sufrimientos. El Sr. Doctor Toutain se apresuró á someterlo al uso de la Grana de mostaza blanca. Los dolores y los flujos hemorroidales no tardaron en disminuir; despues desaparecieron enteramente; volvieron las fuerzas, la tez tomó de nuevo su habitual colorito; y al cabo de seis meses no quedaba ya de una enfermedad que habia causado tantos desordenes y tormentos, sino algunas raras y ligeras incomodidades.

Este éxito tan feliz y notable sirvió de prelujo á muchos otros, de los reumatismos y de las caquexias virtuales que obtuvo en el tratamiento de las enfermedades de la piel, de los reumatismos y de las caquexias virtuales, fueron las que con especialidad resgiron completamente el velo que ocultaba á los ojos del Doctor Toutain las asombrosas virtudes terapéuticas de la Grana de mostaza blanca.

D. Domingo García Gomez,

Nuestro único depositario en la ciudad de Santander es D. Domingo García Gomez, calle de San Francisco, núm. 18.

PASTA Y JARABE DE BERTHÉ A LA CODÉINA.

Recomendados por todos los Médicos contra la gripe, el catarro, el garrotillo y todas las irritaciones del pecho, acojidos perfectamente por todos los enfermos que obtienen con ellos alivio inmediato á sus dolencias, el Jarabe y la Pasta de Berthé han dispartado la codicia de los falsificadores.

Para que desaparezcan estas sustituciones censurables en alto grado, prevenimos que se evitara todo fraude exigiendo sobre cada producto de Codéina el nombre de Berthé en la forma siguiente:



Deposito general casa MENIER, en París, 37, rue Sainte-Croix de la Bretonnerie.

Precio en España, pasta 9 rs. caja y jarabe 16 rs. frasco.—Venta por mayor, Madrid, calle Mayor núm. 19.—Depositarlo en Santander: D. Bernardo Corpas.

LA PENINSULAR.

Habiendo tenido desde un principio la mas favorable acogida en esta provincia la suscripcion en capital sin riesgo con el objeto de formar para la edad de las quintas el capital necesario para reducir la suerte de soldado, se pone á disposicion la tabla que demuestra las cantidades necesarias, segun la edad de las personas que quieren ser de ella la suscripcion, advirtiéndose que los suscritores percibirán los 8,000 rs. próximamente aun cuando fallezca la persona á quien se dedican y aun cuando no caiga soldado.

EDADES.	IMPOSICION	IMPOSICION
Años.	en una sola vez.	anual.
0	1,190 rs.	125 rs.
1	1,310	140
2	1,440	160
3	1,580	180
4	1,740	200
5	1,920	230
6	2,120	260
7	2,340	300
8	2,580	340
9	2,840	390
10	3,120	455
11	3,420	535
12	3,750	635
13	4,110	765
14	4,520	945
15	4,970	1,190
16	5,460	1,570
17	6,010	2,200
18	6,610	3,465
19	7,270	7,270

De manera que si un padre, al tener un hijo obrero con la prevision de asegurarse para la edad de 20 años un capital de 8,000 rs., ya para redimirle del servicio militar, ya para su carrera, le bastaria desembolsar en una sola vez 1,190 rs. ó 125 todos los años, ó sean unos 10 rs. mensuales.

JARABE BALSAMICO DE HOUDBINE

farmacéutico en Amiens (Francia). Prescrito por las celebridades medicas para combatir la tos, romadizo y demas enfermedades del pecho. Precio en Francia, frasco, 2 frs. 25. — España, 4 reales. Deposito en Santander, D. Bernardo Corpas.

Esposicion internacional de Bayona.

La empresa de los vapores UNION, COMERCIO y CARMEN, deseando proporcionar al publico el medio de trasladarse facil y económicamente á visitar la vecina villa de Bayona y su Esposicion internacional, ha dispuesto reducir los precios de pasaje durante la época que esta permanezca abierta, en la forma siguiente:

PRECIOS DE IDA Y VUELTA.

De Santander á Bayona.

En cámara. rvd. 80
En cubierta. 40

Los viajes de salida tendrán solamente efecto cuando los vapores salgan directamente para Bayona. Los regresos podrán efectuarse á opcion de los pasajeros en cualquiera de los viajes que hagan desde Bayona directos ó con escala, sea en uno ú otro de los vapores citados y durante la Esposicion. 19

Para Barcelona,

con escalas en Carril, Cádiz, Málaga y Valencia.

Saldrá de este puerto del 24 al 26 del corriente el vapor

DUERO,

su capitán D. Antonio Montalvo. Admite carga á flete y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. P. Larriaga y compañía, Rivera, núm. 13. 3

Al Comercio.

Los Sres. Pascual y Casado han trasladado su escritorio á la calle de la Blanca, núm. 13, almacen, en el que tienen un gran surtido de camas inglesas de todos precios y tamaños. 5

Gran hotel de la Bolsa y de los Embajadores.

DIRIGIDO POR JOSÉ BARÓ.

Rue Notre Dame des Victoires, 15 y 17, esquina de la Bolsa.—París.

Este grande y acreditado establecimiento, nuevamente amueblado, ofrece todo el confortable que pueden desear los señores viajeros. Su actual propietario, José Baró, que ha estado quince años dirigiendo el hotel de América y de España en Marsella, sabe por su larga experiencia cómo se debe complacer á los señores viajeros. Se habla el español. 31 A. 129

Pérdida.

La persona que haya encontrado dos billetes del Banco Español, uno de 500 y otro de 100 rs., se servirá entregarlos al mozo Altimiana en la fonda de Europa, en donde se le dará una gratificacion.

INYECCION SAMPSON

INFALIBLE PRESERVATIVO que cura en tres dias y muchas veces en 24 horas, elevaciones ó flujos antiguos y modernos, y dispensa de cualquier otro medicamento. Está recomendado por todos los médicos y hace 25 años que se emplea con buen éxito. Su uso es fácil y limpio y ninguno de sus análogos puede compararsele. Precio 20 rs. el frasco.—Deposito en Santander, D. Bernardo Corpas. Depósito general en París: SAMPSON, farmacéutico, rue Rambuteau, 40; envío por mediacion de los comisionistas, y se encuentra en casa de los farmacéuticos del universo.